

PE-
LAR
WELL

ふるれと

（○）

前の教員生活は、ここに発足した。
その時詠んだのが、「雲雀の下のふる
さとの言葉かな」であった。私の五十年
の言葉の渦巻き。私は、その言葉にふれ
て、あらためて深く「故郷」を感じた。
故郷のすべては今、私の師範学校卒業を
祝福し、私の帰郷をよろこび迎えてくれ
るような気がした。

その言葉の姿、元気な取り組み。そして、なつかしい「ふるさと」と
「故郷」の言葉が、今、私の心の中に蘇り、元気な活力をもたらす。この感覚は、まるで故郷の空氣を感じるかのようだ。これまでの人生で積み重ねてきた経験や知識が、この瞬間に結実する。物語の世界へと引き込まれ、物語の世界で物語を繰り広げている感覚である。

という一連の句は、その時の作である。

NHKの仕事をお手伝するようになつてから三年余り、毎日毎日、こんな厳しい表情の人々を見てきました。私の仕事はプロデューサーのアシスタントの様なもので、字幕を出したり、レコードをかけたり、時にはアナウンスをしたりといふ半端な仕事内容です。しかし、そんな仕事の中にも、色々面白い発見があつて思わず相好を崩すことがあります。Qを出す時のプロデューサーの姿勢、これも面白、観察の対象です。

少年の私を、温かく柔らかに抱いてくれた故里「球磨」——それから、約四十年間の間をおいて、今、古稀の私を、温かく柔らかに抱いてくれている京都「人吉」——生まれ故郷こそは、慈母のふところである。

この人と全く反対なのが、手足一致型のEさん。いつも忙しそうで、いざQとなると、手ばかりでなく足運動いて了ります。この人の頭の中をモダンアートの画家に描いて貰ったら、きっと面白い傑作が生まれるだろーと思います。ゼンマイや空かんが乱雑に散らばっていて、無数の時計がせっかちに時を知らせている風景——。プロデューサーの頭の中の風景としては、典型的な一つのタイプを示しているように思います。

活の出発点であつた球磨を、上村を、こそり訪ねた。
思うこと尽きず故郷の春浅く
春浅き故郷の山河目に熱し
目に熱き梅の古木に蒼あり

内田 恵子

番組を作っているBブロデューサーのQは、自分との格闘型です。指鉄砲型のCさんの場合は、それとは反対に大らかな楽しさがあります。西部劇を見すぎたのでしょうかーー、服装にも表われるハイカラ趣味とマッチした楽しいQです。几帳面、生真面目なDアナウンサーのQは、電気仕掛けのロボット型。

「最後のプロラーニャー」の演目だからといって、来たら」と云われて出かけた公開番組の時の事です。番組が終つて今度はオーディエンスの演奏を録音しようという時で、ケストラの演奏を録音しようとした時でした。時間が正しく九時を指した時、舞台の袖に立つた良き時代の最後のプロデューサーと云われる彼は、やおら、両手で何物かを取り押えるような恰好をしました。すると、騒いでいた観衆は、吸いつけられる様に、彼を注視し、仁王様に頭を押えられた子供の様に黙ってしまいました。シーンとした瞬間、雷火の様に素速く飛んだQ1、それを受けて流麗に流れれるアナウンス。「皆さん今晚わ、今

ふるさとの
或る意識

牛島盛光

法として「公共物の愛護」を挙げてゐる者が一〇%あるのも注目に値するであろう。前者と合せるとほぼ五〇%に近い数にある。

り、独りうなづいたりして仲々仕事がはかどらない。一例を挙げると村民の社会意識のある時点だとらえ記録しておこうと思ひ世帯主、既婚婦人、未婚青年、中学生に対し夫々五三、五七、二九、一六、合計一五五項目に及ぶアンケートをとり、その回答を分類した表がある。そこで一五五の項目のうちから一つだけピックアップして紹介するのが次の質問である。「日本人はもう少し愛国心を持たねばならぬと言われますがどんな方法が一番いいでしょうか」

調査當時から数えて十一年の歳月が流れている。その間ににおける社会、経済上の客観的变化もさることながら当時の未婚青年のはほとんどは結婚していることだらう。そこに主体的に意見が変わることもある。そんなわけで今再び同じ質問を同一人にしてからといって前回同様の結果が出るとは保障されないが、美しき自然に育つ人々の心の中にいつも変らず密着している意識は郷土愛の感情であるにちがいない。紀元節復活をはじめ教育勅語、修身、軍隊の復活、憲法改正等で爱国主义を育成しようというものは何だか付

氣遅れがして、何度もQの手を出す事が出来ませんでした。八分間に六、七回のQをコツクリで代える事にしてしまったのです。居候は、お代りの二杯目には心配と遠慮を食べると言いますが、私のQは、この居候のコツクリ型とでも云つたら良いでしょうか。手が止まるのかないのか、ボヤーッと判りにくく、私のQは、オバケのQとも云えそうです。今更、Qの難しさを感じています。

このままの回答項目は筆者か月齢だけではあるが結果として表われた数字には、一寸驚いたのである。その第一は未婚女性のうち約三分の一の者が郷土の歴史の重要性を支持していることであつて、郷土の歴史を明らかにしたいといふ願望は郷土を愛する心をはぐくみ、さざなには愛国心の素地を造成することにならう。

法として「公共物の愛護」を挙げてい
る。前者と合せるとほぼ五〇%に近い
字にある。